

Visor Geoespacial de la pobreza y la COVID-19 en los municipios de México



El CONEVAL publicó en junio de 2020 el *Visor Geoespacial de la Pobreza y la COVID-19 en los municipios de México* (VGPC)¹ con el objetivo de analizar la dinámica espacial y temporal de la pandemia para ofrecer un panorama sobre el avance de la enfermedad en el territorio nacional, así como su vínculo con los espacios de mayor incidencia de pobreza, ya que son estos los que demandan mayor atención, tanto del punto de vista de salud como económico.



El Visor se actualizó de manera constante con la información de la Dirección General de Epidemiología de la Secretaría de Salud². En los primeros dos años se publicó diariamente y, de manera semanal, a partir de octubre de 2022. Junto con la actualización del Visor, el CONEVAL generó un reporte quincenal y, posteriormente, mensual de los *Hallazgos del Visor Geoespacial de la Pobreza y la COVID-19 en los municipios de México*, donde se presentó el análisis del comportamiento temporal y espacial de los casos confirmados, activos y defunciones.



El 5 de mayo de 2023, la Organización Mundial de la Salud³ declaró que la COVID-19 ya no se considera una emergencia de salud pública de importancia internacional, y cuatro días después el Gobierno de México publicó en el Diario Oficial de la Federación el *Decreto por el que se declaraba terminada la acción extraordinaria en materia de salubridad general que tuvo por objeto prevenir, controlar y mitigar la enfermedad causada por el virus SARS-CoV-2 (COVID-19)*⁴ para transitar a un plan de gestión de largo plazo, ya que la COVID-19 se trataría como una enfermedad endémica. A partir de estas disposiciones y de que los casos activos por COVID-19 comenzaron a bajar considerablemente desde abril de 2023 en el país, la información contenida, presentada y consultada en el Visor se vio disminuida por la misma dinámica de la pandemia. Por lo anterior, el CONEVAL concluye, a partir del 30 de junio, la actualización y publicación del Visor, así como de los hallazgos.



El CONEVAL, a través del Visor, cumplió el objetivo de poner a disposición de la ciudadanía una herramienta geoespacial que permitiera dar seguimiento a la distribución, evolución y dinámica de la pandemia en México por la COVID-19 y visibilizar su impacto en los municipios y grupos poblacionales en situación de pobreza. Además, facilitó reconocer patrones espaciales respecto a la distribución de la pandemia en el país, y así contribuir a la identificación de territorios en lo que se podrían priorizar las intervenciones en materia de política pública para contrarrestar sus efectos.

¹ https://www.coneval.org.mx/Medicion/MP/Paginas/Visor_Geoespacial_Pobreza_COVID-19.aspx

² <https://www.gob.mx/salud/documentos/datos-abiertos-152127>

³ <https://www.paho.org/es/noticias/6-5-2023-se-acaba-emergencia-por-pandemia-pero-covid-19-continua>

⁴ https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5688265&fecha=09/05/2023#gsc.tab=0